

TABLE DES MATIERES	Page
Introduction	5
La personne du Saint Esprit	9
1. <i>L'Esprit dans l'Ancien Testament</i>	9
2. <i>L'Esprit dans le Nouveau Testament</i>	15
3. <i>L'Esprit dans la vie de Jésus</i>	22
L'Esprit Saint et le croyant	29
4. <i>Naître de l'Esprit et le recevoir</i>	29
5. <i>La vie chrétienne est tout entière animée par le Saint-Esprit</i>	33
L'Esprit Saint et l'Église	51
6. <i>L'Église</i>	51
7. <i>Les dons spirituels</i>	61
8. <i>L'action de l'Esprit dans les réunions d'assemblée</i>	67
L'Esprit Saint et la Parole	75
9. <i>L'inspiration et l'autorité des Écritures</i> ...	76
10. <i>L'interprétation des Écritures</i>	78
11. <i>La prédication des Écritures</i>	84
12. <i>La mise en pratique des Écritures</i>	89
13. <i>Ne jamais séparer l'Esprit de la Parole</i> ...	92
Conclusion : le but et le fruit de l'Esprit ...	93
Annexes	97
Bibliographie proposée	127

Introduction

Il vous est avantageux que moi je m'en aille ; car si je ne m'en vais pas, le Consolateur ne viendra pas à vous ; mais si je pars, je vous l'enverrai.

... Quand celui-là, l'Esprit de vérité, sera venu, il vous conduira dans toute la vérité : car il ne parlera pas de par lui-même ; mais il dira tout ce qu'il aura entendu, et il vous annoncera ce qui va arriver. Celui-là me glorifiera ; car il prendra de ce qui est à moi et vous l'annoncera (Jean 16. 7, 13-14).

Aujourd'hui, beaucoup de chrétiens aspirent à une vie riche d'expériences spirituelles. Craignant toute forme d'habitudes, ils recherchent de la fraîcheur, du vécu, de la simplicité, avec une certaine enfance de cœur. Ce désir de réalité, d'authenticité, est tout à fait louable. L'apôtre Jean écrivait : « Enfants, n'aimons pas en paroles ni avec la langue, mais en action et en vérité » (1 Jean 3. 18).

Pour autant, nous n'avons pas à rechercher les expériences spirituelles pour elles-mêmes si attrayantes qu'elles puissent paraître. C'est le Seigneur lui-même que nous devons chercher pour le glorifier dans notre vie, en gardant sa Parole. En allant à Jésus par la foi, nous serons remplis du Saint Esprit. Nous éprouverons alors sa présence et sa puissance dans nos vies. Notre esprit sera fortifié, notre foi affermie, notre cœur réchauffé. Des « fleuves d'eau vive » (Jean

7. 38) jailliront du plus profond de notre être, en bénédiction pour ceux qui nous entourent.

Ce qui nous éclaire pour discerner ce qui vient du Saint Esprit, c'est d'avoir saisi le sens de sa mission. Son ministère est toujours centré sur la personne du Seigneur Jésus (1 Jean 4. 2). *Le Saint Esprit glorifie Christ*. Il le fait en particulier par les Écritures. Il nous conduit à en saisir le sens et à les mettre en pratique. Il y a un lien direct et intime entre l'obéissance à la Parole et la marche par l'Esprit.

On est peut-être plus sensible aux dons du Saint Esprit qu'à sa présence. N'oublions pas qui est le Saint Esprit. Nous le verrons dans les pages qui suivent : il n'est pas seulement une influence ni même une puissance. *Il est une personne divine*, digne de notre plus grand respect. Il est un hôte sensible que nous pouvons hélas attrister et même éteindre. Il est le Consolateur(*)¹ qui soutient chaque croyant, le console, le conduit dans un monde opposé à Dieu. Sa présence personnelle dans les croyants et dans l'Église est le grand fait de la période chrétienne. Quand les chrétiens se réunissent en assemblée (1 Corinthiens 11. 18), l'Esprit donne tout ce qu'il faut pour l'édification et la croissance de l'ensemble et de chacun.

Les pages qui suivent sont un exposé relativement rapide de ces sujets si riches. Elles présentent l'enseignement de la Bible au sujet de la personne de

— ¹ Les expressions suivies d'un astérisque (*) sont développées en annexe.

l'Esprit Saint, puis de son œuvre dans le croyant, dans l'Église et enfin en relation avec la Parole de Dieu. En annexe, sont proposés des éléments de réponses à des questions souvent posées, et un bref rappel de quelques noms et symboles de l'Esprit Saint dans la Bible.

La personne du Saint Esprit

1. L'Esprit dans l'Ancien Testament

L'Ancien Testament affirme que Dieu est un, en contraste avec les multiples faux dieux qu'adoraient les nations païennes. Il s'est d'abord révélé aux patriarches comme le Dieu Tout-Puissant, Créateur du ciel et de la terre. Ensuite, il s'est fait connaître à son peuple comme l'Éternel (Yahweh), le grand « Je suis ». Aux uns comme aux autres, il s'est révélé comme le Dieu unique.

Dieu est unique mais ce n'est pas contradictoire avec le fait glorieux qu'il y a une pluralité en lui. Celle-ci est voilée dans l'Ancien Testament, mais suggérée dans plusieurs textes (Nombres 6. 24-26; Ésaïe 6. 3; 61. 1; 63. 9-10). En particulier, certains versets laissent entendre une distinction de personnes entre Dieu et son Esprit (Ésaïe 48. 16; Aggée 2. 5; Zacharie 4. 6).

1.1. L'Esprit, puissance et vie

Les cieux ont été faits par la parole de l'Éternel, et toute leur armée par l'esprit de sa bouche (Psaume 33. 6).

Tu envoies ton esprit: ils sont créés, et tu renouvelles la face de la terre (Psaume 104. 30).

Le mot « esprit », (en hébreu « ruach »¹, voulait dire à l'origine « souffle, vent », comme d'ailleurs le mot « esprit » en grec (« pneuma »). L'image du souffle évoque ce qui est invisible, tout en restant réel et actif (Jean 3. 8). La pensée du souffle est liée aussi à celle de la vie, car le signe qu'une personne vit, c'est qu'elle respire.

Le vent évoque la puissance, parfois même la violence. En Exode 10. 19, il est question d'un vent très fort que l'Éternel fait souffler. En Exode 15. 8, ce même fait est évoqué par l'expression: « le souffle de tes narines ». En Ésaïe 30. 28, le souffle de Dieu est comparé à « un torrent qui déborde ».

Ainsi, le Saint Esprit est lié à la puissance mystérieuse et invisible de Dieu, telle qu'elle se manifeste dans le vent (Exode 10. 13, 19), et dans le souffle de vie (Psaume 104. 29, 30).

L'Esprit est à l'œuvre lors de la création, mais il est aussi à l'origine de toute vie et la maintient. « Si Dieu retirait à lui son esprit et son souffle, toute chair expirerait ensemble et l'homme retournerait à la

— ¹ Le mot « esprit » traduit aussi parfois l'hébreu « neshamah » qui désigne littéralement une respiration paisible.